

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I

San José, C. R., sábado 16 de marzo de 1912

Núm. 53

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Clmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda,
Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se declaró sin lugar la excarcelación solicitada por Rafael Monje Cerdas, reo de hurto.

Se declara que el reo Jaime Esquivel Villalobos, procesado por abigeato, le falta por cumplir de la pena que le ha sido impuesta, un año y dos meses de presidio en San Lucas.

Se sobrees definitivamente en la sumaria seguida contra Paulino Loaiza Pérez, por disponer de muebles dados en depósito.

Se abrió á pruebas la causa contra León Zeledón Bogantes por estafa á Herrero y Hnos., dueños de "La Fama."

Construcción de un edificio en Filadelfia

La Municipalidad de Carrillo proyecta la construcción de un edificio, con fondos propios en la villa de Filadelfia, para reunir allí todas las oficinas públicas del lugar.

Al efecto, la Dirección de Obras Públicas hará los planos necesarios.

Buena idea del maestro Loots

A indicación del señor Director General de Bandas se ha dado orden de pintar, de modo conveniente para que resulte el efecto de luz, el techo del kiosko del Parque de Morazán.

Asimismo se mandará modificar la instalación actual del alumbrado de dicho kiosko, en razón de que el actual adolece de muchos defectos.

¡Bien por el Maestro Director, que no sólo en la música busca el adelanto!

Prosperidades para Costa Rica

Han llegado 5,000 sarmientos procedentes de California pedidos por el Departamento de Agricultura que serán entregados á don Santos Pastor, para que cuanto antes se proceda al cultivo de la vid.

El señor Pastor es entendido en la siembra de sarmientos, y preparación del cultivo de la uva, y lo recomienda para ello su hermosa parra que tiene en su casa y que produce más de 300 racimos cada cosecha.

De España

Gasset dimitió su Cartera

Madrid, 13.—Canalejas ha declarado que el señor Gasset dimitió desde el jueves para evitar dificultades al Gobierno; el Gobierno le rogó que apazara su dimisión. Anoche en el consejo hubo discrepancia en asuntos financieros. Gasset insistió en que se le admitiera su renuncia diciendo que organizará el Gobierno ampliamente y abandonará enseguida la cartera de Justicia.

Canalejas presentó al Rey su dimisión

Madrid, 13.—Planteada la crisis oficialmente se ha convocado á los Ministros; se le ordenó á la Cámara suspender sus sesiones. Canalejas presentó al Rey su dimisión, el Gabinete contestó que tiene confianza en él, que tanto la corona como el Parlamento hacen indispensable su continuación aunque se modifique el Ministerio según convenga. Ante tal voto de confianza, Canalejas ha comenzado la organización.

De Melilla telegrafía Aldave la llegada de la primera locomotora á Telesan, felicitando al Gobierno por la terminación de esa obra de la civilización.

Las compañías navieras suspenden su tráfico

Bilbao, 13.—Las compañías navieras han recibido orden de suspender el envío de carbón á Inglaterra. Los vapores que de Gibraltar venían dos veces por semana han suspendido sus viajes por falta de carbón. Las obras y fábricas se han paralizado por la misma causa.

Crisis ministerial en España

Madrid, 13.—Los pasillos del Congreso están llenísimos; se hacen grandes comentarios sobre la crisis. Canalejas ha visitado á los jefes liberales proponiéndoles que el Gobierno desea que se hagan representar todos los matices del liberalismo. Ha hecho otras visitas.

Reverter ha aceptado la Cartera de Hacienda; Prieto y Barroso continuarán.

Registro en el domicilio de Enriqueta la secuestradora

Barcelona, 13.—Jimeno ha sido muy bien despedido. En la casa de Enriqueta, la secuestradora, se encontraron 4 frascos de líquidos y grasas y las partidas de defunción de unos que viven; aun continúan los arrestos.

Para anuncios

EL REPUBLICANO

GRAN FABRICA de MOSAIGOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA & Co.

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE
DROGAS PURAS
DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

La situación económica

Llevados de nuestro natural optimista, creímos, como todos, que las últimas gestiones del Estado en el sentido de arreglar cuentas con sus acreedores, traería por consecuencia inmediata un cambio notable en la situación económica del pueblo.

Natural era esa suposición al menos para los que en achaques financieros no vamos muy lejos, con tanto mayor razón cuanto que conocimos opiniones de personas á quienes se concede un criterio acertado en esta clase de problemas.

Pero es tanto lo que se dice y tan fuerte el rumor de que las cosas no cambian, de que la situación no mejora, de que no hay dinero, sentimos esto de tal manera, etc. etc., que también nos hemos visto forzados á creer que la situación económica no ha variado para quienes más lo necesitaban: los agricultores.

Era de suponerse que el tipo del interés descendería de manera notoria, que habría tal abundancia de capital desocupado, que éste tendría que ir en busca del agricultor siempre necesitado, para encontrar colocación,

de suerte que nuestra agricultura iba á recibir el poderoso auxilio que habría de levantarla de la postración en que desde tanto tiempo hace se encuentra sumida.

Pero no fué así. Los poseedores del capital, de común acuerdo resolvieron mantenerse en su privilegiada posición, ya que para ello contaban y cuentan con el favor de la ley y con el de la ausencia de competidores. El *trust* del dinero ha formado una barrera infranqueable, en la cual van á estrellarse todas las aspiraciones. Y ante su resolución no queda más remedio que pasar por las horcas caudinas del alto tipo de interés que ha consumido, que consume y que seguirá consumiendo todas las energías de la agricultura.

Ante una situación semejante, no cabe sino esperar la acción benéfica del Gobierno, que será la única que pueda salvarnos. Si ella no viene, y si no viene pronto, *alea jacta est*, tendremos que exclamar cuantos, ilusos, pensamos en la redención del pobre esclavo de la tierra.

UN AGRICULTOR

Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSAS, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pu' monar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO -- Alajuela, C.R.

Sepelio

Acompañado de numerosa concurrencia, amigos y familiares fué llevado ayer tarde al Cementerio el cadáver del Licenciado en Farmacia don José Antonio Araya fallecido en la madrugada de ayer en la Villa de Guadalupe.

El Colegio de Farmacéuticos de esta capital (de cuyo Centro era miembro el extinto) representado por el señor Carlos M. Salazar, supo tributar al compañero que la negra parca acaba de arrebatarnos repentinamente, todos los honores á que siempre fué merecedor, por su conducta intachable y por sus virtudes, rindiéndole en esa triste hora, sobre aquella losa dura y fría, una sentida oración de despedida, que sus compañeros del Colegio le dedicaban en aquel solemne instante.

A su desconsolada esposa, hijos y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame, lamentando el dolor que en este momento embarga el afligido hogar de sus familiares.

EL SENADO AMERICANO y los tratados de alianza Anglo-Japonés

Paris, 4.—La acción del Senado Americano en el asunto arbitral relativo á los tratados, ha sido considerada por los círculos oficiales como equivalente á una negativa ó rechazo de ellos. Se espera que se harán nuevas negociaciones. El Informe de la Oficina de Relaciones dice que el Informe publicado es inexacto sobre el Embajador en Washington sea transferido á Tokio. La suerte en general de los tratados de arbitraje en el Senado Americano ha causado gran desconsuelo y hondo pesar según la expresión de un personaje influyente. El Japón dió su amigable consentimiento para que se modificara el tratado de alianza anglo-japonés introduciéndole el artículo 4º que dice: Si alguna de las altas partes contratantes conciere con tratado general de arbitraje con una 3ª potencia, nada en este convenio podría obligar á las partes contratantes á entrar en guerra con aquellas potencias con quien se hubiere ajustado el tratado aun cuando la gestión amigable del Japón hubiere sido infructuosa.

De Puntarenas

Esto sigue, como dice *La Epoca*, ardiendo. Aquí se echa la lengua, mi amigo. Todos los aspirantes á la noble y alta curul del diputado, hace tiempo ni comen, ni duermen, ni están quedos. Y más que todos uno, el uno de todos los días, el uno de todos los tiempos, el uno legendario, el uno que le cuesta á Puntarenas lo que no le ha costado á nadie, sin embargo de que no es de Puntarenas. Si á ese uno se le hiciera diputado, si á ese uno se le asignaran doscientos colones de sueldo porque no hiciera nada, Puntarenas habría ganado muchísimo, por que Puntarenas está pagando más, muchísimo más, por la campaña de ese uno que nunca ha pensado sino en sí mismo. Si señores, á Puntarenas cuesta muy cara la campaña de este individuo, y le cuesta porque está pagando empleados inútiles encargados de la propaganda, porque está pagando subvenciones que no tienen razón de ser á quienes conviene tener gratos, y está pagando en mil formas la campaña que en el «órgano oficial» del consabido candidato se hace á favor del mismo.

Lo que significa un gasto enorme que está soportando el pobre pueblo, ese pueblo que no sabe sino de pagar impuestos é impuestos que caen dentro de las entrañas nunca saciadas de un tonel de las danzadas.

¡Ah!, este sujeto, con todo y que pesa mucho, no pesa lo que nos cuesta, y como si no fuera bastante lo que para Puntarenas significa su *costos* y personalidad, ésta ha gravitado sobre el país entero, para este país republicano y democrático y que sin embargo dió lugar al fenómeno sin igual de que en una de sus regiones los muertos votaran como cualquier ciudadano vivo, tan sólo porque á nuestro hombre así convenía.

Qué le parece, señor Director, qué dice Ud. cuando yo le cuento que este bárbaro es un aspirante al honor alto, á la distinción señalada de ser el representante de Puntarenas en el Congreso Nacional?

Y el tal se pavonea, echa hacia atrás su irsuta melera y con desenfano de Nabab lanza expresiones de desafío y adrecciones de convencido, haciendo menosprecio de la opinión sentada de los puntarenenses que lo rechazan por mil motivos que sería prolijo enumerar, y entre los cuales el de menor calibre es el de ser un extranjero á quien ni mucho ni poco le interesan el bienestar y la felicidad de Costa Rica.

Me reservo para mejor oportunidad una serie de datos sobre este mismo asunto, que son de grandísima importancia y que quiero que se pongan en la balanza.

14 de marzo.

ANTEOJITOS

Representación Obrera Centroamericana

Ante una concurrencia muy numerosa se llevó á efecto antes á las 8 de la noche en los salones de la "Sociedad de Trabajadores" la votación general para elegir el delegado que ha de representar esta asociación ante el Consejo Federal Obrero Centroamericano, que se ha de inaugurar en esta capital.

Por mayoría de votos salió electo el señor Juan Honorato Carrillo, habiendo también obtenido bastantes votos los señores Rafael París y Juan Arias.

Por demora de los Representantes por El Salvador y Nicaragua fué transferida su inauguración quedando fijados los nombramientos de sus Representantes en esta forma:

Por Costa Rica: don Juan Honorato Carrillo.

Por Guatemala: don Julio Padilla.

Por Honduras: don Rafael Maradaga, propietario, y don Yanuario Cepeda, suplente.

Por El Salvador: don Abel Ciudad Real.

Por Nicaragua no se tiene dato alguno pero el doctor Salvador Mendieta á quien se le ha preguntado por telégrafo pasará el debido informe.

LA FABRICA

—DE—

FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA á la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

Sentida defunción

Ayer á las 9 de la mañana se efectuó la inhumación en el Cementerio General, del cadáver de la señora Margaret Macnair de Murray, fallecida en esta ciudad después de haber sufrido una cruel enfermedad.

Reciba su desconsolado esposo Mr. Alexander Murray y demás familia, la muestra más sincera de nuestro pesar.

HERMOSO PENSAMIENTO de un gran hombre

Especial para EL REPUBLICANO

Benjamín Franklin, el norteamericano más grande después de Jorge Washington, el republicano humilde y victorioso, cuya vida de espartana sencillez es el mejor ejemplo que se puede presentar á la juventud, expuso una vez el siguiente hermoso pensamiento: «Vale más un obrero de pies que un noble de rodillas.»

El sabio y austero descendiente de los puritanos, puso de alto relieve en esta frase toda la dignidad que imparte el trabajo á quien se busca la vida por este medio decoroso, á quien alta la frente, tranquila la conciencia, está plenamente convencido de que el sustento que se gana, sólo se lo debe al propio esfuerzo, de que para llevarle un pan á la familia, no se ha visto obligado á hacer genuflexiones indignas, á entrar de rodillas en el palacio del poderoso á cuya puerta se han dejado los últimos jirones de la vergüenza.

Ningún hombre de criterio despejado y recto espíritu, vacilará en hacer la distinción entre el que devenga escasas monedas tras un día de ruda labor en los bancos del taller y el que disfruta de cuantiosas ganancias que le producen la intriga y la adulación, hijas gemelas de la bajeza. Entre la callosa mano endurecida por el roce demoleedor del servilismo y la hipocresía, hay la misma diferencia que entre el diamante de puras aguas y la negra picaravada piedra cuya presencia antiestética hiere rudamente la vista del viandante en los arenosos caminos de los campos.

El trabajo es fuente de redención y verdadero origen de nobleza sin mácula. A justo título pueden enorgullecerse de sus prerrogativas los que profesan religión tan augusta.

¿Hay acaso satisfacción comparable á la que experimenta el humilde artesano cuando agobiado por la fatiga, sudoroso y jadeante llega al modesto albergue á disfrutar con su esposa é hijos el frugal alimento, obtenido sin humillaciones, y sin que aquel potaje esté amasado con partículas de honor, ni condimentado con salsa de desvergüenzas?

Rebosante de verdad es la frase de Franklin. Para el individuo sensato, para el que sabe medir á los hombres, no por el racimiento ó por la industria que que van revestidos, sino por sus procederes y sentimientos, vale mucho más la chaqueta del obrero, marcada por las manchas del oficio que el frac del buscador de empleos, paniguado y aventurero que oculta bajo la satinada tela los dobleces de su columna vertebral habituada ya á las cortesías palaciegas.

El trabajo enaltece; el ocio deprime. Es mil veces preferible criar duros callos en las manos por el uso

frecuente de la herramienta, y regar el suelo del taller con el copioso sudor que hace brotar el esfuerzo continuado del trabajo, que vender por cualquier precio y al mejor postor su propia dignidad, el tesoro más preciado que debe guardar como oro en polvo todo el que se estime un buen ciudadano.

Los que surgen gracias á la adulación, los que se encumbran poniendo en almoneda el decoro personal, ocupan, en la escala moral, una gradación muy inferior á la de los que, del alba al ocaso, se entregan á la faena que enaltece y, sin más patrimonio que sus brazos y su buena voluntad, van por los senderos de la existencia libres, sin llevar sobre la frente un solo estigma indicador de que se han inclinado hasta el polvo para lograr una canongía.

¡Si la generalidad de los obreros estuviera convencida del envidiable mérito que representa el ejercer un oficio! Si todos los que trabajan supieran medir la prestancia que imprime el ajeteo fecundo de los que se pasan las horas hábiles del día en la ocupación que les proporciona alimento y vestido á ellos y á sus familias! Así les sería menos duros los aprietos y les parecerían suculentos manjares las escasas menestras que componen su obligada dieta.

Inglaterra, el país democrático por excelencia á pesar de ser un reino, acaba de demostrar que sabe valorar á los hombres por sus merecimientos y no por la alcurnia ó las influencias. El primer Ministro de Australia, una de las colonias británicas más importante, es Andrew Fisher, el que, de jornalero en una mina de carbón y gracias á sus dotes excepcionales é inteligencia, probidad y energía, ha llegado á tan elevada posición. Y hoy, cuando tantos se encumbran al amparo de protecciones indecorosas, de nepotismos y otras influencias más ó menos torticeras, es verdaderamente consolador saber que hay países en los que se toman en cuenta las aptitudes y cualidades de los que no llevan más bagaje que las espléndidas enseñanzas del trabajo y por única recomendación toda una existencia de laboriosa contracción.

Según avanzan los pueblos, colocan al obrero en el puesto que en justicia le corresponde.

Con la fuerza de lo irrefragable se impone la máxima del insigne captor de la electricidad. Pasaron, afortunadamente, los tiempos en que corrían amonedados el abolengo y la posición. Hoy impera sin disputa el trabajo, esa potencia milagrosa que permite al hombre levantarse muy alto y ser digno del dictado de Rey de la Creación.

F. DE M.

Centro de Amigos de San José

Se convoca á los señores socios á Asamblea General que se verificará el próximo domingo 17 de los corrientes á las 2½ p. m., con el objeto de conocer de la renuncia y reposición del cuarto vocal y algunos otros asuntos de importancia.

Enrique Fonseca Zúñiga,
Secretario

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia
Centro America

CHAMPAGNE
Ch. Farre
REIMS

Representante General: Simon Amador S^o Costa Rica

El miedo tico

No hay peor delito que el delito de ser pobre. Presidarios hemos conocido, fugados de San Lucas, que no cambian el color de su semblante por más que den de manos á boca con la víctima de sus atentados ó con la autoridad que los persigue. Pero hemos conocido pobres, ¡vaya! «los li-mos conocido!», que ante un acreedor cualquiera se tornan verdes de rosados que eran, y tanta es la impresión que los confunde, que ostentan en un abrir y cerrar de ojos todos los colores del arco-iris.

Oh, los esclavos del deber, nos atrevemos á decir, parodiando esas interjecciones repentinas que de cuando en vez nos endilga Vargas Vila. Oh, la pobreza! Oh, las quejas múltiples del Personal Docente! Quejas fundadas, quejas tristes, pues no hay quejas alegres, quejas hambrientas y hambrientas quejas; que no os quejas de otra cosa, oh nobles discípulos de Pezaloaz, sino de hambre, de falta de recursos, de miseria infernal y prolongada que es la dolencia legendaria del habitante de estas regiones miserabilísimas.

Como vosotros nos quejamos todos, apesar de que por estas playas no hay indicio siquiera de la noble Teosofía. Y vive Dios que no nos quejariamos si tuviéramos, no decimos quinientos mil colonos, que es mucho pedir, y la codicia rompe el saco, sino á lo menos, á lo menos, el manojo de nervios que tiene Melpo para andar tan tieso y tan coquepo.

Y á propósito de tiezo, venimos á daros una queja, señor Ministro de Relaciones Exteriores, señor Chaqueta: Anoche estábamos humildemente sentados en una democrática luneta del afamado Circo Keller, y entrastels vos, señor Ministro, y os sentastels cerca de nuestra docta sñoría, y tiramos ojo, y ojo y más ojo, y ocurrimos á Onofro y á Mesmer y al doctor Jiménez para ver si era posible que saludárais á este siervo, y nada... preferistels saludar á unas muchachas y dejarnos con dos palmos de narices: tal es el negativo poder de la pobreza, tal es la juventud, tal una mujer hermosa.

Venid acá, señores maestros, venid venid. Vosotros atacads de manera cruel, intempestiva, inesperada á ese diablo de Subsecretario de Instrucción Pública. En verdad, tenels razón por que la Teosofía es como la *magia negra*, como el viernes de las brujas, como el *Aquelarre*, como la danza macabra, como la Tullieja y la Llorona. Tenels razón en cierta parte: en cuanto á que Brenes Mesén es teósofo y brujo y nigromante y diablo y... Dios nos defienda, quién sabe cuántas cosas más: por algo usa anteojos este vecino de la Soledad. Pero quienes tienen la culpa de todo son don Felipe y don Enrique Jiménez Nájera. ¿Cómo queréis que Brenes Mesén os proteja y os asclenda y os conserve en vuestro puesto y os dé lo que tiene y lo que no tiene si don Felipe no añoja y si don

Enrique se vuelve conferencias y teorías y bullas y nada?

No os quejéis, señores maestros, que los agricultores mueren de hambre y vosotros por lo menos devengais un sueldo. No os quejéis, señores maestros, que vosotros renunciáis porque queréis, porque encontrats menguado vuestro sueldo; pero en cambio fijaos en el agricultor, el más necesitado, el que deveras ha menester auxilio, ya que primero hay que comer y secundario es educarse. Fijaos en el agricultor, á quien nadie da pensión, pensad en el que labra la tierra y apenas tiene una piedra para reclinar la cabeza.

Pensad en los que os alimentan y en los que alimentan á todos los profesionales y decidnos qué función es más noble: si la de digerir y dar de comer á los demás, ó si la de instruir.

Sin embargo, el agricultor pide, pide un banco hipotecario, pide trabajo, pide dinero con intención de pagarlo después de haberlo multiplicado en las labores de la tierra, y no se le oye. Se llama favorecer la agricultura enriquecer los bancos por medio de un empréstito, crear un Boletín de Fomento, dar unas cuantas conferencias y traer sementales que pueden utilizar solamente los agricultores ricos, de los cuales hay muy pocos ejemplares.

No os quejéis, señores maestros. Quienes deben quejarse son los agricultores, pues sin negar vuestra noble y alta misión, permitidnos que os preguntemos qué es lo que se ha dado en llamar oficio noble, qué significa ese convencionalismo que divide los oficios en nobles y plebeyos como lo hicieron los Romanos.

Yo os quiero confesar, don Juan, primero.....

Nosotros os queremos confesar, don Felipe, primero, que debíais haber pensado en el miedo de los ticos por las empresas magnas, antes de haber pedido treinta y cinco millones de francos.

Deberíais haber pensado en que el tico tiene miedo de dar su dinero á los particulares á largo plazo, y prefiere prestarlo á los bancos al ocho por ciento, á la vista ó á seis meses, que á los particulares al doce, por uno ó por más años.

El tico es cobarde y amigo de lo fácil. Espera ver crecer su caudal monetario como crecía la vara del Patriarca San José, y los banqueros son más malos que los sastres, que lo diga el maestro Brenes, todo lo saben, todo lo adivinan, como adivinaron la manera de que se mantenga incólume, inmune el uno por ciento, como es inmune el diputado en Costa Rica.

No os quejéis, pues, señores maestros, que nosotros os podríamos preguntar como el indio:

«Creéis que nosotros estamos en un lecho de rosas?»

LEO MENELIK

TRIBUNA LIBRE

Despejando la incógnita

(Contestación á un elector-empleado)

Mi amigo: con el mayor gusto contesto á su carta de ayer, ya que el asunto es importante en estas circunstancias, que exigen hablar claro y sinceramente, en obsequio del bien procomunal. Vamos al grano, que el tiempo es oro.

Dígame usted que le aconseja en la situación apurada en que se encontrará en las próximas elecciones de diputados; que á sus oídos ha llegado el rumor cada vez más acentuado, de que habrá *candidatura oficial* y que en ella figurará el nombre de don Rafael Rodríguez Saías, que el Gobierno pretende sea electo á todo trance; que usted como buen alajuense debiera seguir la voluntad unánime, el sentir general de Alajuela, negativos al señor Rodríguez, en razón de la conducta hostil de este concludadano hacia este su terruño natal, manifiesta en varias ocasiones y de diversos modos; pero que siendo empleado, cómo hará para eludir semejante conflicto, sin poner en peligro el puesto que ocupa, cuyo sueldo es lo único con que cuenta para alimentar á su numerosa familia. Después de otras más consideraciones á ese respecto—tristes en verdad—concluye usted lamentando su condición de empleado, que no le permitiría votar con su conciencia, sino estrujado por el hambre, faltando á su propia dignidad, ya que las contorciones del estómago se imponen hasta al honor mismo.

Pero eso es una gran cobardía en presencia de la lucha por la vida, mi amigo. Permita que le manifieste mi extrañeza por esas ideas lúgubres que *ahora* flotan en su mente atribulada. Si usted fué designado por sus concludadanos para las altas funciones de elector, es porque usted les mereció su confianza por la energía de su carácter y por sus virtudes cívicas, sin pensar nunca en que usted fuera capaz—por más conflictos que se le presentaran—de votar contra los dictados de su conciencia ó contrariando la voluntad general de todo un pueblo que lo constituyó su mandatario.

No olvide que la evolución política le llevó al poder al Licenciado don Ricardo Jiménez ha sido una transición de veras trascendental en nuestras instituciones públicas. La ban'era que desplegamos simbolizó los fundamentales principios de la eterna justicia en que descansa la forma de gobierno llamada «república», dentro de la cual no se alimentan ideas mezquinas ni tienen cabida las acciones que encaninarse puedan á la iniquidad. Puedo asegurar á usted—porque lo conozco muy de cerca—que el Licenciado Jiménez es la más fiel representación de la grandeza y de la justicia republicanas, y hasta hoy no ha desdicho, en lo más mínimo, sus nobles sentimientos y propósitos en pro de esta patria que tanto amamos, en pro de los levantados principios democráticos, que él heredó por entero de sus ilustres mayores, especialmente de su señor padre, al pie de cuya estatua ha prometido en acto solemne cumplir con todos los deberes que la patria exige, entre ellos el de alejarse en absoluto de la ocasión en que cometer pudiera una injusticia, que por pequeña que parezca, al fin y al cabo resuena en los anales gubernativos; más que eso, como hombre y como gobernante, el de atropellar lo más sagrado de la personalidad humana, la libertad de su pensamiento, hablado ó escrito, y la de su conciencia. Y este es el más sólido fundamento de la República,—qué mucho que nuestro orgullo nacional, el insigne concludadano don Ricardo Jiménez, quien en brazos del pueblo ha subido al poder, viniera ahora á desquiciar ese gran edificio, rompiendo á golpe del mazo de la tiranía su piedra angular!

Seguendo ese razonamiento, ajustado en un todo á la lógica, no es posible que haya *candidatura oficial* de diputados en las próximas elecciones, ni mucho menos que se trate de imponer á los electores—empleados con la amenaza de su destitución, porque eso sería inícuo y estaría en completo desacuerdo con las promesas hechas y con las prácticas republicanas. Eso equivaldría á retroceder al despotismo de gobiernos anteriores, tan condenado por la civilización y por la justicia de los pueblos. Eso significaría que ningún progreso político habíamos alcanzado en Costa Rica, y que habíamos sido engañados los que, de la mejor buena fe, metimos el hombro en la gestión popular que proclamó la salvación de las instituciones del Estado, personificada en don Ricardo Jiménez.

Despreocúpese, amigo; no habrá *papeleta oficial* ó del Gobierno. Tenga usted la seguridad de que el señor Jiménez no se meterá en eso. El lo único que quiere es que sus empleados cumplan bien sus obligaciones, y que no formen en las filas de la política militante; pero no le importa que tengan este ó aquel color político, de tal manera que no le preguntará al empleado, ni tratará de indagarlo por ningún medio, cómo y por qué votó, porque él—en la altura en que se encuentra por su educación y por sus virtudes—jamás descenderá á la pequeñez de invadir hostilmente el sagrado fuero de la libertad.

Hay más: como don Ricardo sepa que algunos de sus empleados *están haciendo política*, aunque sea en su obsequio al parecer, los destituirá, sea un Gobernador,

EL PRINTEMPS

ó la

“SAMARITAINE” DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebazos, pañolones, lenzos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el A'macén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela.

Después la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual para en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos

un Comandante ó un Jefe Político, porque esa no es la misión de tales funcionarios, sino la del cumplimiento de las leyes y los reglamentos, conforme lo estatuye la Constitución; y porque la ingerencia que tales autoridades tomaran en asuntos de elecciones, tiene que ser, simultáneamente, tiránica y dá margen para pensar que su conducta obedece á órdenes recibidas de sus superiores gerárquicos, quienes en tal caso estarían echando por tierra todo un programa de Gobierno aceptado y jurado solemnemente.

OTRO ELECTOR

El plano de las líneas ferroviarias de Costa Rica en Washington

El señor John Barrett, Director General de la «Unión» Internacional Panamericana de Washington comunica en atenta nota al señor Subsecretario de Fomento don Enrique Jiménez Nájera, haber recibido el mapa donde constan las líneas en explotación de las Compañías Ferrocarrileras de Costa Rica, haciendo grandes elogios de su adelanto en la vía del progreso.

Dicho mapa fué enviado por esta Subsecretaría y será reproducido en su oportunidad en el «Boletín de la Unión Panamericana».

Gastos Municipales en la semana del 8 al 14 del corriente

Jornales y materiales

Macadam	¢	681 00
Ensayo de la Tarvia		438 45
Quebrada Lantisco		307 75
Mercado		156 70
Matadero		70 90
Camp. Parque Soledad		22 10
Gobernación (cuenta Dirección de Obras Públicas)		40 55
Riego		335 00
San Pedro del Moján		3 40
Arreglo tanque de Curridabat		157 25
Ingeniería Municipal		47 10
Cañería de San José		94 55
Higiene—Jornales		600 00
« -Acarreo de basuras		345 08
« -Útiles trabajo		175 80
Suma	¢	3472 35

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Sábado 16.—Paquetes postales para Alemania y Bélgica.
Lunes 18.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía Nueva York.
Lunes 18.—Paquetes postales para Inglaterra.
Lunes 18.—Paquetes postales para Francia.

Llegadas

Sábado 16.—Europa y Estados Unidos, vía Boston.
Domingo 17.—Paquetes postales de Alemania y Bélgica.
Lunes 18.—Paquetes postales de Francia y correspondencia de Sur América.

Honores tributados á la memoria del gran político Paz Ronconi

Buenos Aires, 13.—El Gobierno dió un decreto ordenando honores oficiales á la memoria del distinguido periodista Paz Ronconi, honores que corresponden á General de División, con el pabellón á media asta en todos los edificios públicos y buques de guerra; la prensa ha recibido mensajes de condolencia no solamente de cada una de las provincias sino de muchas partes del mundo. De Estados Unidos se han recibido varios, entre ellos uno de John Barrett y de muchos hombres prominentes. Altas personalidades han ocurrido á la oficina de la Prensa á expresar su condolencia. «El Imparcial» hace grandes elogios á la memoria de Paz Ronconi, al insigne periodista y gran político, que fué Ministro en España. Hace recuerdos del origen de La Prensa que más tarde convirtió en el más rico de los diarios del mundo.

Barret se opone á que los E. U. de América intervengan en las cuestiones de México

Washington, 13.—Barrett ha pronunciado un discurso en el Foreign Service Club en que asegura que una poderosa organización apoyada con un gran capital, está tratando de inducir á Estados Unidos á que intervengan en el asunto de México, yo procuraré decir, por cuantos medios me sean disponibles, contrarrestar esa propaganda porque Estados Unidos se encuentran ahora al frente del momento más difícil de su historia cuya decisión será de gran influencia por cien años, más es el porvenir, comercio y prestigio de la América latina.

Toma de posesión del Presidente Yuan Shi Kai y sus promesas

Nanking, 13.—La Constitución ha sido definitivamente aprobada por la Asamblea; se da poder y amplísimas facultades, incluyendo la del veto y nombramiento de Presidentes y Vicepresidentes.

Pekin, 13.—El primer acto presidencial de Yuan fué el indulto para todos los prisioneros, exceptuando á los ladrones y asesinos.

Pekin, 13.—Ayer Yuan Shi Kai, durante la toma de posesión y juramento, dijo: Las funciones de la República requirieren muchísimo trabajo; intentaré cumplir fielmente con mi cometido; procuraré el desarrollo y engrandecimiento de la Nación, procurando por cuantos medios estén á mi alcance, la unificación del país, con la estricta observación de la Constitución; cuando la Asamblea nombre un Presidente definitivo, yo me retiraré á Londres.

Tientsin, 13.—Un despacho para el Daily Mail, dice: los inskilling, fusiles han recibido orden de arrestar á todos los soldados chinos que se encuentren en las concesiones extranjerías, y que si se oponen, los tiren.

De Goicoechea

Señor Editor de EL REPUBLICANO

Estimado amigo:

Ruégole dar cabida en su importante diario á las siguientes líneas:

Hago propios los conceptos emitidos por don Eusebio Rodríguez Q., en su artículo publicado en el periódico «La República» de antier, bajo el mote «Porvenir sombrío», y también acojo en lo principal, la contestación hecha por Editorial del mismo diario ayer.

Pleno que mientras haya hombres patriotas, capaces y caracterizados, aún es tiempo de establecer la demanda que con sobrada justicia debe promover casi la totalidad del pueblo costarricense, contra el círculo agiotista, que lo componen las empresas bancarías al amparo de una ley monstruosa y otros tantos prestamistas de peor calibre.

Nuestros hombres de estado están obligados á solucionar el difícil problema, tocándosele dictar el fallo, fallo que debe acelerarse por que si tal no acontezca subcambremos los agricultores y con nosotros el Estado mismo que es quien debe producir el capital suficiente para que el Gobierno pueda llevar á efecto el pago de las obligaciones contraídas y las erogaciones que demandan las necesidades progresivas interiores.

Felicito al señor Rodríguez por su entereza y patriótica labor y pongo á su disposición mi débil voz, que aunque incapaz lleva el sello de la buena fé indispensable.

Soy de usted att^o s. s., y amigo,

NICOLÁS GUTIÉRREZ.

Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Captura de los autores del «Timo Gordo»

Por telégrafo

Puntarenas 15.

Uno de nuestros activos Corresponsales de Puntarenas nos comunica por telégrafo que los autores del «Timo Gordo» que en el número anterior dimos cuenta y que se había cometido en dicha ciudad por una cuadrilla de rateros en perjuicio del señor Guadalupe Arroyo, fueron capturados en «La Chacarita» en momentos que se disponían á tomar el ferrocarril.

El dinero ha sido también decomisado y fué remitido con los reos al Juez del Crimen.

Felicítamos á la Policía del Puerto que ha mostrado mucha actividad en este servicio y nos alegramos por la tranquilidad de los hombres honrados que se veían amenazados por esa gavilla de malhechores, que tanto abundan de poco tiempo á esta parte.

NOTA SOCIAL del Club Centro de Amigos

Esta noche á las 8 y 30 p. m. la Directiva del «Club Centro de Amigos» recibirá en el salón de recepciones al señor don Gerardo Matamoros que como Enviado Especial del Club Sport «Alfonso XIII» lleva la Misión de estrechar íntimamente las relaciones entre las dos sociedades.

Para recreo de los socios y familias que con frecuencia visitan este Centro, de hoy en adelante tomará parte un quinteto musical unas cuantas horas de la noche.

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio.
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Movimiento diario

Los que nacen

María Julia, de Juana Sanabria.
Jorge, de Jorge Aubert y Lidia Gócher.
Rafael, de Leonidas Rojas y Ester Frutos.

Los que viajan

Adolfo Bonilla G. para Europa.
Oscar Gutiérrez Ross para Id.
James A. Parks para Colón.
Simón Arboleda para Colombia.
Armando Saavedra para Nueva York.

Los que mueren

Silvino Vargas, 1 año.

Construcción de un Kiosko y un edificio para Mercado

La Municipalidad de Cantón del Cañas, se propone construir un Kiosko y un Mercado en la Villa, así como edificio adecuado para cárcel y expendio de carnes.

Al efecto, ha solicitado que por la Dirección de Obras Públicas sean hechos los planos respectivos.

Se han dado las órdenes del caso de conformidad.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co.

La Compañía de tranvías eléctricos ha empezado á colocar los postes para la nueva línea de transformación de los Anonos á la estación Electric situada en el alto de Cuesta de Moras.

Los postes son de hierro, y con más altura de los que hoy están en uso.

Marítimas

Limón, 15.

Hoy á las 8 a. m. ancló procedente de Colón el vapor Inglés Heredia, sin carga, con 7 sacos de correspondencia y los pasajeros siguientes: Jonh W. Surburg, Constantino Contodonio, Julio E. Plaza, Ruñ H. Moor, Luis A. Moreno, John D. Moore, Roy E. Kemper, Elisa Evans, Zenaida y Miguel Guerrero, María Torrente, Lino Ruxax, Laura Peña, Eveuld G. Donphine, Henry A. Pellás, Ramón y Dorila Vives, Manuel Vargas, Vernor Holmes, Onas Hordan é hijo, J. R. Taylor, C. A. Harné, 9 de 3ª y 90 de tránsito.

Varias noticias

Puerto Llano, 13.—Por haberse rebajado el salario á los cargadores de carbón, se declararon en huelga; en consecuencia huelgan 600 mineros.

Londres, 13.—Asquith prometió mandar á la Cámara de los Comunes el 9 de abril, el «Home Rule», en cuya época habrá las más importantes sesiones, asegurando que se presentará en condiciones que garanticen la más amplia discusión.

San Francisco, Cal., 13.—Telegrafían de Canton que varios cientos de chinos murieron en el combate entre gobiernistas y amotinados.

Washington, 13.—El representante por Illinois Mr. Golleghe, pide se investigue sobre la organización del base-ball, que él llama el más audaz y aristocrático nest.

Madrid, 13.—Mañana prestará el juramento el Ministro de Justicia, Auris Miranda; de Hacienda, Roberter; Fomento, Villanueva; de Instrucción Pública, señor Alba; los restantes son los mismos.

Nueva York, 13.—Los grandes diarios publican artículos necrológicos de Paz Ronconi.

Hobar, 13.—Amundsen trae fotografías del Polo Sur é insiste en ir al Polo Norte antes de llegar á Europa.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país
Heno, Cebada Trigo, Avena,
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono n° 198 Apartado n° 6.4

¡Atención todos!

-Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.
San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra
Artículos para Señoras
Relojes Suizos
Brillantes
Alhajas Finas
Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

<h3>EL GREMIO</h3> <p>Almacén de Abarrotes</p> <p>Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías</p>	<h3>LA NERJEÑA</h3> <p>Gran Fábrica de Velas</p> <p>Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.</p>
--	--

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Por que se deja al cliente satisfecho.
Queda situada frente á LA INDIA

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—
Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espaciosos Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.
El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.
At Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca, de París.
UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.
Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LA MEJOR

Quiero U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.
San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS